
炎热的夏季， 在济南护
城河黑虎泉景区段白石泉，
游人如织。 尽管泉水旁立着
一块“严禁在护城河及泉池
内游泳 、洗澡 、泡脚 ”的标
识，河岸保安也不断高喊禁
止不文明泡脚，仍有大批市
民和游客无视警告，光着脚
在泉池中泡脚、玩水。

王飞飞 摄/视觉中国

本报讯（记者 卢翔 通讯员 刘志勇）6 月
15 日 23 点 10 分，全国优秀共产党员、全国
道德模范提名奖获得者、 全国最美乡村教师
蒋国珍，于新余市人民医院离世，享年 86 岁。
蒋国珍追悼会于 18 日在新余市殡仪馆举行。

1930 年，蒋国珍出生于江西省新余市渝
水区罗坊镇蒋家村，参过军、打过仗，解放后
分别在新干县城关区政府、新干县公安局、铜
鼓县政府等政府机关工作。 1953 年，因农村
学校教师严重缺乏， 他被组织派往乡村小学
做代课老师， 从此走上了从教之路 ， 直至
1983 年因病离休。

离休后的蒋国珍不改初心， 依旧忘我助
学。 自 1979 年把国家补发的 9600 元工资全
部捐给希望工程以后，他就不断把工资、退休
金用于帮助贫困学子， 还把自己种田、 捡废
品、受捐助的款项全部捐出。 截至目前，他已
资助了 2 万多名学生， 累计捐资 40 余万元。
今年 1 月， 他还拖着病体去罗坊镇取出存折
上的 14000 元，亲手送给贫困大学生交学费，
而自己的存折上仅余 1.36 元。

多年来， 无儿无女的蒋国珍每天只花 1
元钱用于衣食住行， 一直过着吃红薯、 穿破
衣、捡破烂的“苦行僧”生活。 他助学大方，自
己久居危房却不肯花钱修缮， 当房屋倒塌人
们从瓦砾中将他救出时， 侄女终于忍不住哭
着说：“叔，你这不是用钱，而是用命在助学扶
贫啊！ ”

今年 3 月， 蒋国珍因鼻咽癌脑转移在新
余市人民医院住院治疗， 他甚至对医护人员
说，“别给我打这么多针，不起作用了，浪费。 ”
4 月 21 日，躺在病床上的蒋国珍提出捐献眼
角膜，他说，“我是党的人，当国家需要我的时
候，我会毫不犹豫献出自己的生命。在我百年
之后， 我希望捐出眼角膜 ， 帮助有需要的
人。” 4 月 30 日，在陪护志愿者和亲属的见证
下，86 岁的蒋国珍在遗体捐献自愿书上，一
笔一画签下了自己的名字。

“蒋爷爷没有孩子，我们就是他的孩子。 ”
李文霞、宋文操、敖辛伦……一位位受到蒋国
珍资助的学生们前来探望，200 多名志愿者
报名参加爱心护理值班。 全心付出、 不求名
利，蒋国珍，他是一名优秀的共产党员，也是
真正的“最美乡村教师”。
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在秦岭打隧道架桥，是在一块雍容华贵的锦绣上拿着绣花针做活计，必须将技术、工
装、经验这些纯工程施工的要素，和心态、感情、文化、历史交织在一起
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□本报记者 陈昌云
虽然距自己首次为人父已经 16 年了，

44 岁的张寿福还是有向“产房”里激动张望
的内心冲动———他在等待着再一个 “新生
儿”的第一声啼哭。

6 月 4 日下午，位于秦岭深处大山腹地
的罗曲隧道被凿通了。

隧道开凿，一般的标志都是放炮；而隧道
贯通的那一层“薄膜”，往往也以放炮结束。

2013 年 5 月 3 日， 罗曲隧道开挖的第
一声爆破声响起，“从那天起， 直到 2016 年
6 月 4 日，整整三年又一个月零二天，也就
是 1128 天 ， 我们终于开凿通了这条长达
9284 米的隧道。 ”张寿福说，“平均每天掘进
了 8.23 米。 ”

在此之前的 4月 18日，他们也以一声巨响
宣告长达 13101米的福仁山隧道被贯通。 中国
水电十四局西成项目部承担的隧道还有两座：
得利、范家咀。 另外，还有三座大桥：金水河特大
桥一座，酉水河和大龙河大桥各一座。

“在秦岭打隧道架桥，是在一块雍容华
贵的锦绣上拿着绣花针做活计， 得非常用
心， 小心翼翼地顺着它的纹路走。 技术、工
装、经验这些纯工程施工的要素，必须和心
态、感情、文化、历史交织在一起，不是单纯
的隧道桥梁工程。 ”张寿福说。

“行有不得，反求诸己”
张 寿 福 是 中 国 水 电 十 四 工 程 局 西

（安 ）成 （都 ）高速铁路客运专线项目部经
理。 西成客专项目于 2012 年 12 月开始建
设， 是 2010 年以来国内大型铁路项目停
建缓建以来新上的首条高速铁路 ， 也是

国内目前在建的最具山区特点的高标准
铁路。

西成客专全线长约 643 公里，其中陕西
段有 343 公里，再其中，穿越秦岭山区地段
线路总长 135 公里， 隧道里程高达 127 公
里， 而十四局所开凿的 30.361 公里隧道占
了 23.9%。

和记者接触的 5 天里，张寿福总会提到
一个日子，“2014 年 3 月 14 日”。 这天，中国
铁路总公司质量安全监督总站对项目部承
建的工点进行了全覆盖检查，随后就检查中
发现的问题进行了全路通报，让工程局停标
两个月。业主西成公司就此事给项目部发黄
牌，并约谈工程局领导。

从 2012 年 12 月开工 15 个半月以来，
张寿福首次跌入情绪低谷， 他甚至想撂挑
子。冷静下来以后，张寿福及所带领的团队，
对铁总这次检查进行了自我警醒，“行有不
得，反求诸己”。

“反思以后，我们决定针对铁总指出的
问题， 组织职工再培训学习和反思总结，进
一步转变思想，搞工艺工法的精雕细琢和技
术创新。”项目部常务副经理徐有亮认为，在
32 公里桥隧已经曙光在望的今天， 回首过
去的 42 个月，“2014 年 3 月 14 日” 算项目
部的一个转折点。

某种角度说，张寿福还真要谢谢铁总的
这次严厉，要感谢西成公司“严一格，紧一
扣”的标准化、专业化、科学化管理。 截至目
前，项目部的团队已有 3 项技术发明获得了
国家专利总局实用型专利的认证。

做工程的人首先要有良心
在张寿福心中，他负责西成项目的具体

实施有一个把握：“咱有人，咱不怕。 ”
他有的 “人 ”，包括 130 名以 技 术 人

员为主的年轻团队 ，以及人数根据需要
可大可小 ，召之 即来 、来之能战 的协 作
队伍 。

但形势还是相当严峻，这个项目部的人
绝大多数不仅没有干过高铁， 甚至互不相
识，就连现在最主要的两位“正副领导”张寿
福和徐有亮， 在组建项目部之前也是陌路
人，“十四局太大了，我们在各自的二级单位
和工地，不可能认识。 ”徐有亮说。

而工期只有 48 个月，合同额有 22.3588
亿元要完成。 这就意味着，项目部必须要在
最快的时间段内摆脱刚开始“乌合”态势所
形成的不利局面， 比如缺乏组织和默契，对
铁路文化的适应不够。

学习过程不仅艰苦， 还付出了不少代
价。 由于地质勘探资料不完善，为了获得有
效的地质信息，他们为此专门投入 400 多万
元，买了一台超前地质水平钻机；因为过程
把关不严，质量不达标，项目部爆破拆除了
两段已经浇好的隧道二衬和桥梁墩台。 “我
们自己检测发现质量有点问题，觉得不需要
西成公司来提醒， 不合格就自己炸， 重新
做。 ”张寿福说。

十四局公司党委书记王曙平对张寿福
他们自我纠弊的做法很赞同，“隧道、桥梁工
程都是良心工程。 要做出良心工程，做工程
的人首先要有良心。 ”

质量问题可终身追究
在秦岭做工程，环保红线极其苛刻。 不

仅水源要保护， 秦岭还有大熊猫、 羚牛、朱
鹮、黑鹤、金丝猴这些极其珍贵的动物，即使

鬣羚、斑羚、野猪、黑熊、林麝、小麂、刺猬、竹
鼠这类常见野生动物，也要保护。“秦岭的飞
禽走兽一概不能触碰。 ”

而且在这里做工程还必须关注秦岭的
地理气候与历史文化交织的各种关系。从自
然地理来说，秦岭和淮河一起形成了中国气
候地理带的南北分界；而战国以降，秦岭都
是横绝南北的自然屏障。 嬴政、刘邦、项羽、
韩信、萧何、张良、刘备、诸葛亮、司马懿等人
以秦岭南北为舞台， 表演逐鹿问鼎的剧情，
其中的“道具”是“五尺道”、“木牛流马”、“栈
道”之类的古代交通。

张寿福觉得，在秦岭这么一个历史文化
悠久的环境修筑今天的“五尺道”，不从古人
那里获得一些凝重的历史感， 对这 32 公里
的隧道桥梁就不会以虔诚心去对待。

因此， 他们在施工时选择了与以往水
电工程施工颇为不同的方式。 在福仁山隧
道通过酉水河大桥连接罗曲隧道的附近，
项目部用机械硬生生沿河岸推出一块平
地， 在上面建了一个规范的小型构件预制
工厂，“工厂化的规范生产， 使得工程质量
得到切实的保障”。

业主西成公司用“综合信息化管理系统
平台”对施工的全过程进行监控，工件质量
或者工艺质量出问题，业主可以追溯到具体
的责任人，“质量验收检验， 以前是技术员、
技术负责人和项目负责人签字即可，施工人
员不签字，若有问题，只能追溯到上述三人，
现在作业工人也要签字，而且质量问题终身
追究。 ” 三工区技术主管王会年说。

由于这些严格管理和项目部对高铁建
设的高度“自觉”，张寿福认为今天的高铁质
量是可靠的。

本报讯（记者卢越）日前，在全国公共场
所控烟立法座谈会上， 中国疾控中心副主任
梁晓峰表示， 立法控烟的阻力除了来自部分
利益集团外， 其实最大的困难是民众对烟草
危害的认知度不够。

“如果人人都知道烟草有害健康，也就不
抽烟了。 所以我们应该加大对民众健康的宣
传力度，提高公众对烟草危害健康的认知度，
这也事关社会文明健康程度。 ”梁晓峰说。

在当天的座谈会上， 中国控烟协会会长

胡大一、 中国疾控中心副主任梁晓峰以及北
京义派律师事务所主任王振宇， 分别代表全
国 183 位心血管专家、2244 位公共卫生专家
以及 100 位律师宣读了公共场所全面禁烟建
议书，联名呼吁尽快出台《公共场所控制吸烟
条例》，并明确规定室内公共场所、室内工作
场所和公共交通工具全面禁烟。

此次呼吁缘于目前向各省征求意见的全
国《公共场所控烟条例》(草案)与 19 个月前
在国务院法制办网站上公布的征求意见稿相

比，允许室内公共场所设置吸烟区，这一规定
引发了热议。

据悉，《公共场所控制吸烟条例》 征求意
见稿曾明确，“在公共场所、 工作场所室内全
面禁烟”， 但中国控制吸烟协会原常务副会
长、 著名控烟专家许桂华介绍， 条例草案将
“全面禁烟”修改为“选择性禁烟”，出现了“餐
厅、酒吧、咖啡厅、茶楼、歌舞厅、棋牌室等娱
乐场所可以设吸烟区”等条款。

梁晓峰说，“全面”禁烟还是“部分”禁烟

之所以能引起争议， 原因就是立足点和出发
点不同。他强调，控烟立法一定要符合大多数
人的利益。“我们站在公共卫生和疾病预防的
立场，就是保护公民健康是第一位的。 ”

“如果公众的认知力不高，自觉性不强，
控烟条例很难得到有效实施。”国家卫计委宣
传司司长毛群安说， 中国控烟条例远远超过
卫生的范畴，它还是个社会文明、公共文明的
问题。 因此，不能仅从健康角度谈，还要谈整
个社会的文明和社会的综合治理。

“如果我们现在对公共场所开了这个口
子，在公共场所服务的那些年轻服务人员因工
作原因，就要长期受二手烟危害。 ”毛群安说。

烟草对人的健康有危害是全世界的共
识。数据显示，中国是世界上最大的烟草制品
生产国和消费国。 中国约有 3.15 亿人吸烟。
每年约有 100 多万人死于烟草相关疾病———
每天约造成 3000 人死亡。 此外，有 7 亿多人
经常暴露于二手烟中，二手烟每年造成约 10
万人死亡。

183位心血管专家、2244位公共卫生专家和 100位律师联合呼吁：公共场所全面禁烟。 专家认为———

控烟立法最大困难是民众认知度不够
公民·视点周公民·视点周 吴泓洲

暴雨倾盆，校园积水。在这万分危急
时刻，城管队员全部出动。 320 名幼儿被
城管队员全部营救出来。

6 月 21 日，发生在江苏徐州潘塘中
心幼儿园的场景， 让在校门口焦急等待
的家长们纷纷伸出大拇指称赞， 大家感
动不已。

感动之余， 我们也不禁要思考和追
问，“水困幼儿园”这样的事情，下一次是
否还会发生？ 如果没有城管队员的迅速
出动，结果又会如何？

通过新闻图片可以看到， 校园积水
已到了城管队员的膝盖之上。 这样的水
深对于成年人来说，没有安全隐患。可这
是一家幼儿园， 这样的水深对于几岁的
孩子来说，是什么样的处境呢？

这家幼儿园还是这个地方的中心幼
儿园， 辖区内的大多数孩子都会到这里
入托。如此多的孩子，应该有更到位的安
全保障。“水困幼儿园”究竟是雨水太多，
还是防范心太差？人们可以理解，这可能
只是暴雨中偶然的一次险情。 可对于生
命安全来说， 一次险情就足以改变一个
人的命运。

对幼儿园这样的重点管理单位，其
选址是不是需要提高标准 ？ 能不能选
择更为安全的地方 ？ 如果没有城管队
员出手相救， 幼儿园园长和老师是不
是能够在第一时间将孩子转移到安全
的地段？

因为自我救援远比等待救援更重
要。 因为孩子的安全重于泰山。

水困幼儿园

警救“失踪”儿

□本报记者 周有强
换上散发着汗臭味的工作服， 戴上沾满

乌黑煤渍的白色安全帽， 提上一个分不清颜
色的挎包，今年 3 月的一天，毕智慧像往常一
样走到通往地下世界的通道口。

只有一根柱子一个座的缆车循环转动
着，他把挎包往背后一甩，双手扒住柱子，像
猴子一样趴在座位上。缆车缓缓下行，这是这
位 24 岁的矿工最后一次下井了。

在全国煤炭去产能的大背景下， 毕智慧
选择了停薪留职，走出矿区。

此前，他在山西晋城一家国营煤矿上班，
是中国数百万煤矿工人中的一员。 而在地上
世界，这名 90 后矿工有个别名叫九古，是一
名网红、演员和短片导演，他说他的内心始终
藏着一个电影梦。

一开始，这位矿工子弟只是单纯地想用视
频“凝固时光，记录岁月”。2008 年，还在山西晋
城煤业集团高级技工学校读书的毕智慧，无意
中将自己拍摄的视频传到网上，获得了众多网
友转载后，他的拍摄兴趣开始被激发。

后来，短片受到了酷 6 网的关注，通过签

约，他成为了酷 6网的草根“拍客”。他拍摄的视
频越来越多，内容越来越丰富，也有了自己的收
入，“还是学生时，我一个月就有 2000元”。

2010 年，从技校毕业后，他被分配到了
晋煤集团下属的成庄矿， 正式成为一名煤矿
工人。 当时，北京一家经纪公司想与他签约，
答应专门给他进行培训包装，他动心了。但当
他听到条件是辞掉矿工的工作时， 他又犹豫
了，“家里人反对，毕竟煤矿是铁饭碗，好多人
想进去都进不了。而且那时还是煤炭的‘黄金
十年’，谁知道出去后会是什么样的呢？ ”

怀着电影梦的毕智慧，开始了自己的矿工
生涯。 在与煤炭日复一日的打交道中，在如果
不开矿灯就漆黑得看不见五指的地下巷道里，
在工作面的最前面由于打钻溅了一身水后，依
然站在鼓风机的大风中时，他感受着皮肤里都
渗着煤灰的矿工生活。 而在不下井的日子里，
周围的矿友要么睡觉、要么打牌、要么玩游戏，
他却依然坚持着拍摄一些视频和短片。

2012 年 3 月，一次到北京出演角色的机
会中， 在拍摄现场看着各类专业的电影设备
和辛苦敬业的职业演员， 他感受到了自己与
专业人员的差距，电影梦也由此萌发。

为了学习拍摄电影， 他走上自学之路。
“别看我们是微电影， 但是从副导演到制片，
从编剧到场务，从摄像到化妆，还有场记、道
具、字幕、后期……像真正拍电影一样，我们
的团队里一个都不少。”这位皮肤黝黑的导演
说， 和朋友们一起筹拍微电影并不是为了赚
钱，单纯是个人爱好，所以再大的困难，他们
也能克服并坚持下来。

从第一部成型的 DV 作品《倒霉爱情》到
第一部微电影《爱情,赌注》，从《2011 年最给
力的 90 后矿工》到《矿山追梦人》，毕智慧在
通往电影梦的路上越走越远。

今年，全国煤炭去产能。 他所在的晋煤集
团从去年开始就提出职工分流计划，鼓励有条
件的员工停薪留职、自谋出路。 毕智慧藏在内
心的电影梦又重新焕发。 在成功说服父母后，6
月 1 日，正式离开工作了 5 年多的成庄矿。

未来会有什么在等待着他？ 毕智慧说，他也
不知道。 但是他明白，人生不能停留在一个地方。

离开煤矿的那天， 他在朋友圈里写道：
“感谢煤矿这几年给我带来的光环，为了坚持
梦想，从今天开始我选择离开煤矿，去追寻我
的梦想。 别和梦想说再见……”

90后矿工：别和梦想说再见

“绑匪要求我拿几十万元换人，并且
在龙水镇一条河边交易。 ”“我儿子戴着
头套，被绑匪押着下了山”……具体的金
额，明确的交易地点，不断更新、不断升
级的危情。

近日，重庆一名父亲报警称 ，自己
13 岁的儿子小星失踪了， 随后又称儿
子回家后遭绑架 。 于是 ，学校停课 、镇
政府停休 、 上百警力侦办 ， 最后才发
现，这不过是这名父亲为戒儿子网瘾报
的假警。

为了教育儿子，编造了一大堆的谎
言，结果自己被刑拘。 尽管这位父亲的
出发点是好的 ， 担心孩子沉迷网络游
戏，孩子不听话 ，拿老师和警察吓唬一
下，结果却弄巧成拙 ，让学校和警察吓
得不轻。

消耗大量的人力物力财力进行的
“营救”，却是子虚乌有，这不仅在消耗公
共资源，更是公共意识缺乏的表现。

警察的精力有限， 人员配备有限，
电话通道有限，当那些没有任何意义的
报警拥堵了真正需要的人时，这份责任
是该归咎于假报警者还是警察自身？

玩笑开大了就要付出代价， 牛皮吹
大了也要得到教训， 最好的教育莫过于
以身作则，在反思自身错误行为的同时，
这位父亲更该反思， 如何用孩子乐于接
受的方式帮助他成长。
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捐款 40 余万扶贫助学,存折仅剩 1.36 元

那个“最美乡村教师”走了

本报讯 （特约记者 朱润胜 通讯员 邵
金霞 宋硕 ）6 月 20 日上午 11 点 ， 骄阳似
火。 在秦皇岛西部快速路和北戴河区海宁
路交叉口，一位老人摔倒在地，一位交警站
在旁边为老人撑伞遮阳，直到救护车到来。
过路市民将撑伞的一幕发到微信朋友圈
后 ，很多人为这位交警点赞 ，称赞其是 “最
美撑伞交警”。

20 日下午 ，记者通过多方寻找 ，终于
在秦皇岛市公安交警支队五大队二中队
找到了这位名叫王志坚的民警 。 “举手之
劳的事情 ，很正常 ，换了其他人也会这么

做的。 ”回忆起上午烈日下撑伞的一幕，王
志坚说道。

王志坚介绍 ，20 日上午 10 点 50 分左
右， 他和同事正在西部快速路与海宁路立交
桥执勤，突然听到“轰”的一声，循声望去，只
见一位驾驶电动三轮车的老年妇女面部朝下
摔倒在地，车辆侧翻，玉米散落了一地，王志
坚和同事立即跑了过去。“当时老人的眼睛已
经严重淤血，一只脚趾指甲脱落，意识模糊，
情况十分危急，我们立即设置路面警示标志，
并通知指挥中心呼叫救护车。 ”

为了防止因挪动而挤压肺部、 肝脏等造

成二次伤害，王志坚并没有轻易搬动老人，但
当时天气很热，担心其中暑，王志坚急忙取来
一把伞撑了起来。十多分钟后，这名女子被赶
到的 120 救护车送往北戴河医院。烈日当头，
王志坚的衣服早已被汗水浸透。

由于担心救护车堵在路上， 王志坚又和
同事通过对讲机及时通知沿线的交警保障道
路畅通，为救护车开辟绿色通道。

“其实，当时除了担心伤者，我们也担心
王哥的身体， 去年的时候他查出患有骨髓增
殖性肿瘤，怕累怕感冒，全靠药物维持，同时
他还患有综合性肾病和脑血栓， 平时连蹲下

再站起都特别吃力。”王志坚的同事杨绍峰介
绍，当时他想替王志坚撑伞但被拒绝，他说自
己坚持得住。

21 日，记者从北戴河医院了解到，目前
受伤的老人已经脱离了生命危险， 意识也恢
复了清醒。

“当时也没多想，就是想为她遮挡阳光，
在救护车到来之前尽量为她减轻一些痛苦。”
面对众人的点赞，王志坚表示，他只是做了应
该做的事情，“很普通，就像在路上执勤时，经
常会遇见问路的、需要提供帮助的，我和同事
都会尽力去做一样。 ”

烈日当头，面对摔倒的老人，他撑伞遮阳，直到救护车到来———

撑伞交警：我只是做了应该做的事情

图为蒋国珍。 资料图


